

cualquiera injuria que se nos haga; pero ni siquiera consentamos en escuchar las que se hacen á Dios (1), y en dar oídos á la tentacion que nos propone hacer de la criatura el ídolo de nuestro corazon. ¿Cómo habia de vencer el demonio ofreciendo honores y riquezas á Jesucristo que, siendo Señor de todo, voluntariamente se habia reducido á la humillacion y á la pobreza? Ni tampoco nos vencerá á nosotros, si no olvidamos que somos de Dios, y á él solo debemos la adoracion y el amor; si recordamos que no es feliz el que abunda en bienes materiales, sino el que tiene á Dios por su único Señor (2); y grabamos en nuestro corazon con el ejemplo de Jesucristo la sentencia que salió un dia de sus labios divinos: ¿de qué le aprovecha al hombre ganar todo el mundo, si pierde su alma? (3)

¿Reconoceis ya, Señores, en Jesucristo al restaurador de todas las cosas, al modelo de la humanidad, para que venciendo al que la esclavizó en el paraíso, recobre la grandeza perdida, y se levante hasta Dios, haciéndose semejante á Dios hecho hombre? Resolvámonos, pues, á vivir segun su espíritu, imitando á Jesucristo, que es el modelo para todos los estados de la vida.

(1) Ut nos illius discamus exemplo nostras quidem injurias magnanimiter sustinere, Dei autem injurias nec usque ad auditum sufferre. (S. Joann. Chris., *loc. cit.*)

(2) Psalm. CXLIII, 15.

(3) Matth. XVI, 26.

## SEGUNDA PARTE.

El hombre quiso ser como Dios, pero quiso debérselo á sí mismo, buscarlo por medio de las criaturas, y lograrlo con la satisfaccion de su sensualidad. Erró el camino, desordenó sus ideas y sus sentimientos, y separándose de Dios, se imposibilitó para llegar hasta él. El Criador tenia derecho á condenarle irremisiblemente á participar de la maldicion eterna, lanzada contra el ángel rebelde, á quien imitó en su prevaricacion; pero lleno de misericordia, le prepara el remedio que le anunció desde luego, no pronunciando anatema sobre él, dice Tertuliano, porque se disponia á restaurarle por medio de su Verbo que se haria hombre (1). Le castiga porque es criminal, pero se compadece porque es desgraciado, y no muda sus designios sobre él. Le ha criado á su imagen, y quiere todavía, y quiere siempre que sea semejante á Dios: no solo lo quiere, sino que se lo manda, y le dice en persona de Abraham: Camina en mi presencia, sé perfecto (2); y por boca del Verbo encarnado: Sed perfectos como lo es vuestro Padre celestial (3); y finalmente por su Apóstol: Sed imitadores de Dios como hijos suyos muy amados (4).

(1) Etsi Adam propter statum legis deditus morti est, sed spes ei salva facta est, dicente Domino: ecce Adam quasi unus ex nobis factus est, de futura scilicet allectione hominis in divinitatem. . . . Ideoque nec maledixit ipsum Adam, nec Evam, ut restitutionis candidatos. (Tertull. *lib. 2. adv. Marcion., c. 25.*)

(2) Gen. XVII, 1.

(3) Matth. V, 48.

(4) Ephes. V, 1.

Porque la criatura no puede por sí misma subir hasta Dios, Dios baja hasta ella: Dios se hace hombre, para que el hombre se haga Dios (1). Tomando para sí la naturaleza humana, dice á la descendencia de Adán: O hombres, ¿quereis ser como Dios? Sedlo; esta es mi voluntad. No habeis sabido serlo por vosotros mismos; yo me hago hombre semejante á vosotros: haceos semejantes á mí, que soy Dios, y sereis como Dios (2). ¡Bondad inefable del Verbo, humillándose al nivel de sus criaturas! ¡Designio admirable de Dios Padre para rehabilitar al hombre! Mision sublime de Jesucristo, que en su persona eleva la naturaleza humana al sér divino, y obrando como hombre, enseña á este á levantarse de su abyeccion, y lograr la participacion de Dios y la gloria que este le destina.

A fin de que esta enseñanza llegue á todos los siglos, el Evangelio, escrito por inspiracion divina para ser el libro de todos los hombres, nos describe la historia de Jesus humillado y pobre en el pesebre, sometido á la ley de la circuncision, desterrado y perseguido en su infancia, ganando el sustento con el sudor de su rostro en Nazaret, sujeto á la obediencia de María y de José, y rodeado de pobreza, de fatiga y de dolor en toda la serie de sus años sobre la tierra. Por ello tambien la Iglesia, animada del espíritu de Jesucristo, nos recuerda en sus festividades los misterios de la vida del Salvador, para que se impriman en nuestra memoria y en nuestro corazon, y nos lleven á imitarle. Por ello el arte cristiano, en hermosos cuadros y admirables estatuas, nos pone

(1) Factus est Deus homo, ut homo fieret Deus. (S. Aug., *Serm.* 9 de *Nativit.*)

(2) Venit secundus Adam, ut imaginem in nobis suam ac similitudinem exemplis suis restauraret. (Beda *in Hexameron.*)

delante las escenas de Belén y de Nazaret, de Jerusalem y del Calvario, y la piedad de los fieles se alimenta á la vez que se goza en las sencillas representaciones que hablan al espíritu mejor que los discursos mas elocuentes, haciéndonos oír en nuestra alma la palabra del Libro Santo: «Mira, y haz segun el modelo que te se ha presentado.» (1) «Os he dado ejemplo para que hagais lo que yo he hecho.» (2) Por ello, en fin, la Iglesia Católica nos repite en su Símbolo, para que no lo olvidemos: «Por nosotros los hombres, y para nuestra salud, descendió de los cielos, se encarnó, se hizo hombre.» (3) Por nosotros y para nuestra salud eterna, que exige la imitacion de nuestro Redentor, porque no la alcanzaremos si no nos hacemos semejantes á él, que es el primogénito de los predestinados (4).

Esto es lo que movia al Apóstol San Pablo á escribir á los Romanos: «Pasó la noche del pecado, y amaneció el dia de la redencion. Arrojemus, pues, las obras de las tinieblas, y vistámonos las armas de la luz: caminemos honestamente como de dia, no en embriaguez y comilonas, no en fornicacion y lascivia, no en contiendas y emulacion envidiosa del bien ajeno, sino vestíos de Nuestro Señor Jesucristo, y no andeis solícitos en busca de la satisfaccion de la carne y de sus concupiscencias (5). Vestíos de Jesucristo, esto es, explica San Juan Crisóstomo, brillen en vosotros el espíritu de Jesus, su gracia, sus virtudes y su vida, de tal manera, que no aparezca sino Cristo en vuestras costumbres, como en el

(1) Exod. XXV, 40.

(2) Joann. XIII, 15.

(3) Simbol. Constantinop.

(4) Rom. VIII, 29.

(5) Id. XIII, 12 et seq.

hombre vestido, solo se ve su vestidura.» (1) Desnudaos del hombre viejo, escribe el mismo Apóstol á los Colosenses, y vestíos del nuevo, formado á imágen del que le crió (2). Tened en vosotros, dice á los Filipenses, los mismos sentimientos de Cristo Jesus, que siendo Dios, se humilló y se hizo obediente hasta la muerte de Cruz, y por ello Dios Padre le exaltó y le dió un nombre sobre todo nombre (3). Este es el asunto de toda la predicacion del grande apóstol, este el compendio de toda su doctrina, este el objeto de su celo y de sus fatigas, que Cristo sea formado en nosotros (4), que llevemos la imágen del hombre celestial (5), creciendo incesantemente hasta ser varones perfectos, hasta la medida de la plenitud de Cristo (6).

Y con razon, hermanos, nos gloriamos del nombre de cristianos. Este nombre nos califica de discípulos y seguidores de Cristo. Comprendamos, pues, que el espíritu del cristianismo no es otro que el que se espresa en esa doctrina del Apóstol. Ser cristiano, dicen los Santos Padres, es ser otro Cristo, es tener los mismos sentimientos de Cristo Jesus, juzgar de las cosas como él las ha juzgado, desear lo que él ha deseado; y obrar siempre en conformidad á esos sentimientos.

¿Cuál es el juicio de Jesucristo sobre lo que llamamos bienes y males de la vida presente, las riquezas y

(1) Christum induere, est Christi virtutes in se exprimere, idque copiose et perfecte. Induere Christum est undique in nobis per sanctimoniam et mansuetudinem Christum in nobis esse perspicuum. Homo enim indutus id esse videtur, quod indutus est: appareat itaque in nobis Christus. (S. Joann. Chrisost.)

(2) Coloss. III, 10.

(3) Philip. II, 5 et seq.

(4) Gal. IV, 19.

(5) I Cor. XV, 49.

(6) Ephes. IV, 7.

la pobreza, las honras y las humillaciones, la molicie y el trabajo? Dueño era de todos esos bienes, poderoso para alejar de sí todos esos males: sin embargo, miradle desde el pesebre á la cruz. Se anonadó á sí mismo, se hizo obediente, se abrazó con la pobreza, y habiéndosele propuesto el goce, prefirió la Cruz (1). A ejemplo suyo, pues, debemos juzgar despreciables esos llamados bienes que el Hijo de Dios no quiere para sí; debemos mirarlos como indignos de esclavizar nuestro corazon criado para mayor grandeza, y ni apegarnos á ellos, si los tenemos, ni creernos desgraciados si de ellos carecemos, ni andar en su seguimiento como si fuesen el ideal de nuestra existencia. Debemos á ejemplo de Jesus vivir en la humildad, aceptar la pobreza, y el trabajo y el dolor como expiacion del pecado, y como un medio de practicar virtudes que nos hagan semejantes á él, y nos preparen un peso de gloria incomparablemente superior á cuanto se ambiciona en la tierra.

¿Cuáles son los deseos de Jesucristo? Hacer en todo la voluntad del Padre y procurar su gloria. Este es mi alimento, dice (2); no he venido al mundo para otra cosa (3); no busco mi gloria, porque hay quien la busca, que es mi Padre (4). En el momento mismo de su Encarnacion esclama: quereis de mí el sacrificio, Dios mio, yo lo quiero tambien: tu voluntad es la ley escrita en medio de mi corazon (5); y por ello abraza una vida de cruz para dar gloria á Dios y salvar al mundo. Así nos enseña lo que ha de ser objeto constante de nuestros deseos: el

(1) Hebr. XII, 2.

(2) Joann. 4, 34.

(3) Id. VI, 38.

(4) Id. VIII, 50.

(5) Hebr. X, 9.

cumplimiento de la voluntad divina en cualquier estado que nos ponga, nuestra salvacion, la adquisicion de un reino eterno, la posesion de bienes inmensos é infinitos, la union con Dios, en una palabra, exclamando con el Rey Profeta: ¿qué hay para mí en el cielo, y qué quiero de ti en la tierra? El Dios de mi corazon, que es mi herencia para siempre (1).

Hombres todos, fijad siempre los ojos en Jesucristo. No lo olvideis: es Dios que se ha hecho hombre, para que el hombre se haga Dios (2). El Padre, con amoroso designio, le ha enviado á la tierra, para que en él y por él sean restauradas todas las cosas; esto es, se restablezca el órden que alteró el pecado, se reanuden las relaciones entre Dios y el hombre, se levante este de su postracion, deje de buscar su destino en la tierra, y aspirando al cielo, vuelva á ser la imágen de Dios; es decir, á pensar, á amar y á obrar á semejanza de Dios, para llegar á la union eterna con él. Miradle siempre, contempladle, y cuando al verle niño que llora, jóven que suda trabajando, y hombre sometido á la pobreza, á la calumnia, á la persecucion y al tormento, y siempre dulce, siempre pacífico y bondadoso, que pasa deramando bienes (3), orando y sacrificándose por los mismos que le odian y crucifican (4), os sintais penetrados de admiracion profunda y de veneracion santa, escuchad su voz, que os dice: Aprended de mí, que soy manso y humilde de corazon (5); haced lo que yo he hecho (6).

(1) Psalm. LXXII, 26.

(2) Factus est Deus homo, ut homo fieret Deus. (S. August. *Serm.* 9 *de Nativ.*)

(3) Act. X, 38.

(4) Luc. XXIII, 34. —S. Petr. II, 23.

(5) Matth. XI, 29.

(6) Joann. XIII, 15.

¿Sois ricos, sois sábios, sois poderosos? Aprended de mí, que no he amado la riqueza, ni la he querido para mí: emplead como yo vuestra ciencia en enseñar la verdad, y vuestro poder en hacer bien á todos. ¿Sois pobres, os veis sujetos á la fatiga y al trabajo? Aprended de mí, que me he hecho pobre, y he vivido en trabajo desde mi juventud (1), para enseñaros á sobrellevar con resignacion las penalidades. Viéndome á mí puestó á vuestro nivel, no os tengais por rebajados ante los hombres, antes bien, reputaos por honrados con lo que fué mi honra en la tierra. Venid á mí los que trabajais y estais sobrecargados, y yo os aliviare, y os daré fuerzas con mi ejemplo, con mi gracia, y con la esperanza de una gloria inmortal (2). Los que padeceis, los que sentís el peso de la calumnia, y las amarguras de la persecucion, y las angustias del dolor, venid, miradme, aprended de mí á aceptar el cáliz amargo, á sufrir resignados, á devolver bien á quien os hace mal, á someteros en todo á la voluntad del Padre, que en ello es glorificado, y que viéndoos semejantes á mí, os contempla con amor y os prepara un reino eterno.

Recordadlo siempre, hermanos, porque no debemos olvidarlo jamás. El dia del pecado pronunció Dios una sentencia irrevocable: Maldita la tierra en tu obra, espigas y abrojos germinará para ti, con el sudor de tu rostro comerás el pan hasta que vuelvas á la tierra de que fuiste formado, porque polvo eres, y en polvo te convertirás (3). Hijos todos del primer pecador, que mereció oír esa sentencia, herederos de su pecado y pecadores

(1) Psalm. LXXXVII, 16.

(2) Matth. XI, 28.

(3) Gen. III, 17.

como él, heredamos también su castigo. Haga cuánto quiera el hombre, ponga en tortura sus facultades, someta la materia á multiplicadas transformaciones, ensaye mil medios para convertir la tierra en paraíso de delicias. Todo será inútil: nunca será más que un valle de lágrimas, un lugar de expiación, un campo de lucha, una región de destierro, y siempre será una verdad lo que decía el Santo Job: El hombre, nacido de mujer, vive breve tiempo, lleno de muchas miserias (1).

Ahora bien, hermanos; el Hijo Eterno de Dios, haciéndose hombre, quiso participar de ese triste patrimonio de la humanidad, para enseñarnos con su ejemplo á mirarlo como la justa expiación del pecado, y á que nos sometamos resignados á la justicia que la impone, haciendo de nuestra suerte temporal, cualquiera que ella sea, la base de nuestra rehabilitación para levantarnos con Jesucristo á las alturas de la gloria. Cuando se acercaba la hora del gran sacrificio que nos mereció la adopción de hijos de Dios y el derecho á la herencia del cielo, dijo á sus discípulos: voy á prepararos un lugar (2); á vosotros, que permanecisteis conmigo en mis tentaciones y pruebas, os dispongo un reino para que goceis eternamente en mi compañía en la casa de mi Padre (3). Permanezcamos fieles nosotros, y esa será nuestra suerte: imitémosle, y estaremos donde él está (4). A los que son conformes á la imagen de su Hijo los predestina Dios Padre á la eterna glorificación (5), á la felicidad que se propuso dar al hombre hecho á imagen y semejanza suya.

- (1) Job. XIV, 1.  
 (2) Joann. XIV, 2.  
 (3) Luc. XXII, 29.  
 (4) Joann. XII, 26.  
 (5) Rom. VIII, 29.

¿Le imitamos, Señores? ¿Es su humildad y su mansedumbre, su desprendimiento de la tierra, su obediencia, su caridad y su amor á la cruz; en una palabra, son los sentimientos de Cristo Jesús nuestros sentimientos? Rubor causa el confesarlo, pero es una triste verdad. Estamos muy lejos de ser lo que dice nuestro nombre de cristianos, seguidores de Cristo. El lujo, el fausto, la sed devoradora de riquezas, el horror á la pobreza, el orgulloso desprecio del pequeño, el espíritu de odio y de venganza, el hambre insaciable de goces sensuales que se descubren en todas las clases, representan más bien la vida de los llamados dioses del paganismo, que la vida de Jesucristo. ¡Ah, hermanos! Confundámonos. Es una verdad constante que todos nuestros actos tendrán siempre por principio, ó el hombre nuevo ó el hombre viejo, ó el espíritu de Jesucristo, ó el de Adán caído en el pecado. Si interior y exteriormente nos gobernamos por los sentimientos del hombre viejo, somos terrenos (1), culpables, enemigos de Dios. Si por los sentimientos del hombre nuevo criado según Dios, todo en nosotros será santo, y conforme á la vida de Jesucristo, seremos hijos de Dios, y como tales herederos de su gloria (2). Viva-mos, pues, de Jesucristo, aprendamos de este divino modelo á hablar, á obrar, á sufrir, á vivir, á morir como él, si con él queremos reinar eternamente.

- (1) I Cor. XV, 47.  
 (2) Rom. VIII, 14, 17.